
Compte-Rendu du Conseil d’Administration
Du 9 décembre 2023 à Parthenay (79)

en présentiel et visioconférence
Compte-rendu de Marif Coffineau et Jean-François Miniot

Présent·e·s : 
Associations :  Arantèle (Michel  Gautier),  ARCUP (Jacqueline  Bodin,  Annick  Kadour,  Florence  Guérin,
Ginette  Merceron),  Badegoule  (Lysiane  Clément),  CC   La   Marchoise (Pierre  Chevrier),  Chant’Zou
(Françoise  Allard),  Kikolé   le   Collectif (Maxime  Chevrier,  Benoit  Michaud),  La   Soulère (Maryvonne
Gautier),  Les Cibalous/Maison du Petit Poitou/Coodrdination de Vendée (Lydie Meeus),  Les Pibolous
(Bruno  Barreau,  Isabelle  Pacher-Barreau),  Lisdidala  (Babeth  Adnot-Paillaud),   Picton   Sound  (Arthur
Borderon, Camille Jagueneau, Margot Rouy, Baptiste Loosfelt),  Parlanjhe Vivant  (Stéphane Boudeau),
Rouzinajhe (Jean-Marie Jagueneau),  Vivre au Pays (Hélène Lenfle, Viviane Pourruch en visio),  Séverine
Caille (en visio)

Bureau : Françoise Allard, Stéphane Boudeau, Marif Coffineau, Jean-François Miniot, Didier Paillaud. 
Codirecteur  ·  trices   :  Stéphanie Coulais, Sabine Dutailly.

Excusé   ·  e  ·  s   :  Accord’hier, Les Mélusines, Les Échardrits, La Maison du Petit-Poitou, Les Gens de Cherves
(associations). Léonie Pacher (Bureau).

Ordre du jour      :  

1. Validation du compte rendu du CA du 23 septembre 2023.
2. Projet Scientifique et culturel : retour sur la réunion du 25 novembre.
3. Point sur la situation financière, perspectives pour les années à venir, vie de la maison.  
4. IMPORTANT : vote sur le Budget Prévisionnel 2024.
5. Questions diverses.

Début de la réunion 9h45

A la demande de Margot Rouy (Picton-Sound), on procède à un tour de table de présentation rapide.

1. Validation du compte rendu du CA du 23 septembre 2023

À  la  demande  de  Picton  Sound,  modification  au  point  6  « Questions  diverses » :  remplacer  au
paragraphe 3 « Souffle continu » par « Son continu »
À  la  demande  de  Maryvonne  Gautier,  modification  au  point  3  « Compte-rendu  de  la  séance
plénière... » : ajouter à la fin du paragraphe sur la Cité internationale de Villers-Cotterêts  : « et un
enregistrement de Fanie Gautier pour le Poitevin-Saintongeais. ».

Validé à l’unanimité avec ces modifications.

2. Point   sur   la   situation  financière,  perspective  pour   les  années  à  venir,  vie  de   la
maison

La situation financière

Sabine Dutailly explique la convocation inhabituelle (incluant une lettre du Bureau aux adhérents) par
la  situation  financière  complexe  nécessitant  l’implication  de  tous  et  se  félicite  de  la  présence
nombreuse à cette réunion de CA. Au préalable, elle précise qu’il n’y a pas eu de suppression de
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poste, du fait du départ de Romain Chéré en septembre et de celui, prévu et souhaité par elle, de
Cerise Barrault (rupture conventionnelle) au 15 décembre.

Une procédure d’alerte (lettre recommandée au Président) a été engagée par le commissaire aux
comptes, en raison de la situation financière délicate : solde négatif de -150 000 € en fin 2023 et
absence de fonds de roulement d’où problèmes de trésorerie prévisibles jusqu‘en mars (versement
du reliquat des subventions après l’AG). 
Cette procédure a pour buts de s’assurer de la prise de conscience de la gouvernance et d’actionner
un levier auprès des financeurs (DRAC, Région, ville, département...).
Malheureusement, cela n’a pas fait bouger les financeurs pour diverses raisons :

- Les budgets sont contraints
- Beaucoup de structures du secteur culturel sont dans un état critique
- Ils n’ont pas de fond d’urgence.

(annexe 1  :  lettre du Commissaire aux comptes au président)

Sabine lit  ensuite,  en la  commentant,  la réponse envoyée par l’UPCP-Métive au commissaire aux
comptes, listant les mesures prises pour faire face à la situation. 
(annexe 2  : réponse au Commissaire aux comptes)

La procédure d’alerte a été levée depuis.

Ce qui a évolué depuis l’envoi de la réponse au CC :
-  Pas  d’aide  de  France-Active  avant  la  réalisation  d’un  DLA  (Dispositif  Local
d’Accompagnement)
- Découvert autorisé du Crédit Mutuel (35 000 €) mais à un taux très dissuasif
- la Ville de Parthenay et le Conseil Départemental ont répondu présent pour une avance
début 2024
- les prêts demandés à la FAMDT (pas plus de 5000 euros) et au RIM (pas plus de 10000
euros) n’ont pas été accordés en 2023 du fait de fonds de soutien solidaires déjà engagés,
mais restent envisageables en début d’année 2024.
- l’appel au réseau des associations a donné quelques résultats : GONZO prête 2000 euros à
taux zéro.
Isabelle Pacher-Barrault propose alors un prêt de 4000 euros au nom des PIBOLOUS, Lysiane
Clément  propose  d’en  parler  avec  BADEGOULE  et  Maxime  Chevrier  avec  KIKOLÉ LE
COLLECTIF.

Pour expliciter la situation financière de l’UPCP-Métive, Sabine Dutailly présente un tableau qui met
en évidence l’évolution des charges : elles se rapprochent de 800 000 euros, alors que les produits
sont plus près des 700 000 euros.
Du côté des charges en hausse :

-  La  masse  salariale  a  beaucoup  augmenté  suite  à  la  renégociation  des  conventions
collectives.
- Les quatre départs en retraite en quatre ans ont coûté 216 000 euros, en revanche les
ruptures conventionnelles de Romain Chéré et de Cerise Barrault n’auront pas trop d’impact
sur le budget, les montants versés étant compensés par l’économie de salaire, puisque ces
postes ne sont pas remplacés
- le coût technique global du Festival De Bouche à Oreille en hausse depuis le COVID

Du côté des produits en baisse :
- La nécessité de réaliser les projets concernés par les fonds dédiés de la période COVID
- Le retour lent du niveau des recettes après la crise COVID
- Les subventions publiques qui n’ont pas augmenté, voire baissé légèrement.
- Le Festival BAO ne reçoit plus autant d’aides de la part des Sociétés Civiles (Adami, Sacem...)
qu’avant le covid.

Sabine  Dutailly  signale  alors  que  la  précédente  direction  qui  n’a  pas  suffisamment  anticipé  ces
difficultés financières.
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Jean-François Miniot reconnait une erreur du Bureau lors de l’embauche de la précédente directrice
en  2012 :  la  prise  en  compte,  par  soucis  éthique,  de  son  ancienneté  antérieure  dans  le  réseau
(fonction salariée au CC La Marchoise) sans mesurer alors le coût important induit (et non totalement
budgété) au moment de son départ en retraite.

Le début d’année 2024 va être difficile, il y a donc besoin d’emprunter de l’argent pour passer ce cap.
Les  associations  qui  pourront  prêter  de  l’argent  seront  remboursées  dès  le  versement  des
subventions (mars/avril).

Sabine Dutailly présente des perspectives pour les budgets des prochaines années :
- 2023 présentera un solde négatif de 150 000 euros
- dès 2024, avec les mesures prise, (notamment baisse de la masse salariale et restriction
forte  concernant  le  BAO),  le  solde  devrait  être  positif  et  permettre  de  commencer  à
reconstituer un fond de trésorerie.

Présentation du projet culturel 2024

le projet culturel de 2024 puis le budget prévisionnel sont présentés, avec les différentes actions
prévues pour le début de saison. Le texte du projet culturel est affiché à l’écran et commenté.

- L’emploi de régisseur (Laurent Massé) a montré une vraie utilité. Il est précisé qu’à partir de
2024, l’emploi du régisseur sera facturé aux utilisateurs du lieu. En projet  : le passage de la
licence d’exploitant du lieu de la Ville à l’UPCP-Métive.
- 18 janvier : le colloque ethnographique sur le thème du voyage à la Faculté de musicologie
à Poitiers clôturera l’exposition consacrée à Michel Valière inaugurée en novembre 2023 à la
MCP. Cette journée se terminera par la représentation de « Trjhou ». 
Pierre  Chevrier  rappelle  la  génèse  de  ce  colloque.  Le  principe  de  ce  colloque,  est  de
permettre la rencontre entre chercheurs associatifs de terrain et chercheurs universitaires. 
- La journée de la langue maternelle en février n’est pas encore finalisée. Parlanjhe Vivant a
un projet autour de la langue en juillet mais l’UPCP-Métive désire tout de même marquer
cette journée.
- En mai : Accueil d’étudiants européens dans le cadre du projet TUNE. Bal européen à La
Ferrière.
- 1 ou 8 juin : Bal poitevin
- 21 juin : fête de la musique
- Octobre :  « Les  disparus  de Nantes »  par  Sylvain  Giraud  (chanteur)  et  Nicolas  Bonneau
(conteur), résidences tout au long de l’année.

Deux projets se dérouleront tout au long de l’année : 
- Un projet FEDER sur le parlanjhe : affiche parlanjhe pour les écoles, Spectacle avec Benoît
Guerbigny et Jakub Polaszczyk : « Qu’ét-o çheu », ateliers d’écriture proposés dans toutes les
écoles.
- les 50 ans du Carug, avec : Projection de films avec doublage en parlanjhe pour mettre le
parlanjhe dans la rue ; création d’un spectacle par Christian Pacher sur l’histoire de Carug et
de ses liens avec l’UPCP-Métive ; Les Jeux olympiques du trut.

Le Festival BAO aura lieu du 24 au 27 juillet dans une version allégée.
- Sur les berges, à l’amphithétre et dans la MCP (pas de spectacles au Palais des Congrès
cette année).
-  demande  d’autorisation  de  camping  à  la  ville  pour  éviter  l’hébergement  au  lycée  et
économiser les frais de garde.
- le comité de programmation ne sera pas sollicité cette année, en raison du budget réduit.
Quelques  artistes  sont  déjà  prévus :  Arbadétorne,  Oyun,  Tunnel,  Sébastien  Bertrand...,
artistes qui se mobilisent pour être au BAO, avec un cachet réduit.
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Les projets au niveau du CERDO, sont présentés par Stéphanie Coulais
- La base de données : le lancement du nouvel outil est proche. Sandra Egreteau y travaille
activement. La présentation des dossiers thématique sera également remaniée.
- La mallette pédagogique : développement de l’outil pour le mettre à disposition du public
(famille...)  et  pour  qu’il  puisse  être  aussi  utilisé  en  termes  de  médiation.  Ajouts  sur  la
Tradition Orale Enfantine.
- Violon : La production d’un quatrième album de la série « Chez... » avec Pascal Guérin, et
des ressources audio-visuelles accessibles en ligne.
Maxime Chevrier insiste sur la nécessité de prévoir en amont (sur un tel projet, la diffusion et
la distribution.
-  À partir  de la  demande d’un collège, création d’un format qui  permette de faire de la
transmission  auprès  des  scolaires,  avec  intervention,  selon  leurs  compétences,  des
associations.

Présentation du prévisionnel 2024 par Sabine Dutailly. Budget de crise : masse salariale en baisse,
budget du festival BAO en baisse, budget général passant de 850 000 € (réalisé en 2023) à 706 300 €
en 2024.
Concernant  le  festival,  Lysiane Clément  questionne  sur  la  présence de  stages.  Réponse  :  pas  de
stages mais des ateliers courts (sensibilisation) avec les artistes.  De vrais  stages seront proposés
indépendamment du BAO.

Le projet culturel n’est pas totalement finalisé, mais les grandes lignes en ont été présentées au CA
pour montrer que les actions prévues sont nombreuses malgré le budget de crise.
Seul le prévisionnel 2024 sera soumis au vote de ce CA, pour permettre dès à présent la mise en
œuvre des mesures budgétaires. Le Projet Culturel définitif sera présenté pour adoption, comme
chaque année, à l’Assemblée Générale.

3. Calendrier des CA et AG 2024.

9 mars 2023 : CA de validation des comptes
23 mars 2023 : AG

4. Projet scientifique et culturel : retour sur la réunion du 25 novembre

Le groupe de travail s’est réuni le 25 mars. La participation du réseau est, pour l’instant, peu
importante ; les adhérents craignent-ils que la rédaction du projet soit lourde et nécessite
une implication chronophage ? Le  groupe de travail  propose qu’après  la  feuille  de route
rédigée collectivement, des groupes thématiques soient constitués pour développer le projet
sur les différentes actions.
Les représentant.e.s  de Picton-Sound pensent qu’une réflexion sur  le  fonds,  les objectifs
communs, le sens de la démarche de l’UPCP-Métive est nécessaire (préalablement au travail
en  petits  groupes ?)  Cette  réflexion  commune  doit  concerner  l’ensemble  du  réseau.  Un
moment de réflexion collectif est nécessaire (car raté lors du 1er colloque). Pendant le BAO ?

5. Vote du budget prévisionnel 2024

Le budget prévisionnel 2024 est adopté à l’unanimité.

Fin de la réunion : 12h30

UPCP-Métive - CR CA 9 décembre 2023 4/8



Annexe 1
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Annexe 2
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